

COLEGIO PSICOPEDAGÓGICO EL ARTE DEL SABER – GUÍA DE TRABAJO			
ASIGNATURA: Ciencias políticas	GRADO: 11	PERIODO: III	FECHA: 27/07/20

TEMA: Bipartidismo en Colombia

Fecha límite de entrega: 31 de julio de 2020

Bipartidismo

Esta semana centraremos nuestra atención en la creación y desarrollo de los dos partidos políticos tradicionales de Colombia: el liberal y el Conservador, los cuales, al igual que en el resto de Latino América, nacerían a mitad del siglo XIX, como intento de unificar el pensamiento de la elites políticas y económicas y vincularlo al de la “masa” o al del resto de la población, además que las circunstancias de pobreza exigía la existencia de un planteamiento político más estructurado; serian dichas circunstancias lo que daría lugar al nacimiento, alrededor de la época de 1850, del partido Liberal y, posteriormente, del conservador, en si podríamos resumir las diferencias de ambos partidos en un solo aspecto: su posición o perspectiva frente a la iglesia católica.

Después de ese momento de nacimiento iniciaría un proceso de conflicto político e ideológico, dentro del cual ambos partidos se enfrentarían por el poder en diferentes épocas, gobernando así en diferentes momentos, el primero en tomar la ventaja sería el partido liberal, el cual ganaría las elecciones de 1849 y mantendría una situación de estabilidad política hasta el año de 1880, este periodo de predominio liberal se caracteriza por las siguientes políticas (Sociales 11. S/F. Págs. 199 y 200):

- En el campo económico: incentivo a los movimientos y desarrollo de empresas privadas junto al desarrollo de la producción agrícola como principal producto de comercio y exportación.
- En el campo Político: Dieron los primeros pasos en la creación del sufragio universal, permitiendo que todos los hombre mayores de 21 pudieran votar, previamente solo una elite económica y cultural tenia derecho a hacerlo; del mismo modo desarrollaron una estructura profundamente federalista, por lo cual cada ciudad y/o región tenía plena autoridad sobre sus asuntos políticos y económicos.
- En el campo religioso: Consideraron a la iglesia católica como una institución colonialista que, hasta la fecha, contaba con demasiados beneficios, por lo cual la relegaron al terreno de la fe,

exclusivamente, tomando control de las tierras que estaban en manos de la iglesia, además de hacer que la educación pasara a manos del estado.

Serian estos dos últimos lo que les causarían conflictos con los conservadores ya que, primero, estos consideraban que el gobierno debía de ser centralista y, el punto de mayor polémica, consideraban que la iglesia católica era una institución fundamental para el desarrollo de la sociedad, por lo cual veían con malos ojos el que la educación dejara de estar en manos de dicha institución.

Desde la época de 1880 el gobierno liberal entraría en crisis, perdiendo el poder en manos de los conservadores, entre los cuales destacarían Rafael Núñez (ex - liberal) y Miguel Antonio Caro, quienes lideran el proceso que hoy conocemos como el de la reforma, ya que se encargaron de desarrollar la constitución de 1886, la cual podríamos resumir de la siguiente manera (Sociales 11. S/F. Págs. 199 y 200):

- Otorgo gran poder al presidente y reinstauro la estructura centralista de gobierno.
- Limito varias libertades, como la de prensa y de opinión, al mismo tiempo que limito el derecho al voto.
- Renovó todos los beneficios, quitados por los liberales, de la iglesia católica, es decir que le devolvieron parte de sus tierras y la educación volvió a estar bajo su mando o dominio.

Este tipo de políticas volverían a generar la división en la población Colombiana, lo que terminaría dando lugar a uno de los conflictos más graves en la historia del país, la guerra de los mil días (1899 -1902), a partir de la cual daría inicio un proceso de predominancia conservadora conocido con el nombre de: la hegemonía conservadora, el cual duraría hasta 1930, llegando a su fin por la incapacidad del partido para adaptarse a los cambios ocurridos a inicios del siglo XX, dichos cambios son (Sociales 11. S/F. Págs. 202 y 203):

- Económicos: Las grandes ganancias provenientes de la exportación del Café permitió un incremento en la inversión en el sector industrial.
- Sociales: El incremento de la industria dio paso a una nueva clase social, compuesta por los obreros que alimentaron las nuevas industrias, la clase media.
- Políticos: El surgimiento de nuevos partidos políticos que afirmaban trabajar por los intereses del pueblo, socialista y comunista.
- Culturales: El paso de los habitantes del campo hacia la ciudad generaría un proceso de cambio o transformación cultural.

Este proceso desencadenaría en un cambio de mentalidad en las clases populares, las cuales no comprendían porque tenían que vivir en condiciones tan desfavorables cuando el país generaba un alto nivel de ganancias económicas, por lo cual comenzaron a exigir mejores condiciones de vida y de trabajo, ante lo cual los conservadores respondieron apoyando a los terratenientes y a las grandes industrias, a su vez que reprimían violentamente cualquier expresión o movimiento de huelga o de protesta.

Estas circunstancias harían que los conservadores perdieran el poder en el año de 1930, dando paso a lo que se conoce como la “republica liberal” (1930 – 1946), la cual se caracterizaría por su enfoque nacionalista, basado principalmente en los procesos de crisis que se desarrollaron en los países con los que tradicionalmente se comercializaba, ya que esto implicaría una reducción en las exportaciones e importaciones, por lo cual se tomó una perspectiva proteccionista a través del cual se incentivo el desarrollo de una industria local, la cual se encargaría de suplir las necesidades de algunos productos que eran, tradicionalmente, importados; igualmente, al considerar que el proteccionismo no era suficiente para desarrollar el país se incentivo la creación de instituciones educativas nacionales, las cuales tendrían un enfoque laico, lo que nos lleva al tercer cambio, en este periodo se dio mayor libertad religiosa y se introdujeron tramites, tradicionalmente considerados como pecado, como el del divorcio y el matrimonio civil o fuera de la iglesia (Sociales 11. S/F. Págs. 204 y 205). Estos últimos cambios volverían a dividir a la sociedad colombiana entre los que apoyaban al gobierno y los que consideraban que se estaba creando un ambiente de “pecado y de decadencia social” (degeneración).

Fuentes:

- Sociales 11 (s/f) Editorial Norma. Impreso en Colombia.

Actividades:

Todas las actividades deben de ser enviadas por medio de la plataforma de Nota Escolar.

1. Investiga la historia o biografía de un presidente Conservador y uno liberal, en la historia de Colombia, concéntrate en cuales fueron sus políticas y como se diferenciaban uno del otro.

[Link o enlace para la clase:](#)

Tema: Clase Undécimo Lunes 27 de Julio

Hora: 27 jul 2020 12:20 PM Hora del pacífico (EE. UU. y Canadá)

Unirse a la reunión Zoom

<https://us04web.zoom.us/j/7690466940?pwd=WWI2TjJhT29rKzZXaW9EeG9nZDQxQT09>

ID de reunión: 769 046 6940

Código de acceso: 2SVF4T

Tema: Clase Undécimo Viernes 31 de Julio

Hora: 31 jul 2020 07:00 AM Hora del pacífico (EE. UU. y Canadá)

Unirse a la reunión Zoom

<https://us04web.zoom.us/j/7690466940?pwd=WWI2TjJhT29rKzZXaW9EeG9nZDQxQT09>

ID de reunión: 769 046 6940

Código de acceso: 2SVF4T

